

Zeitschrift: Revue économique franco-suisse
Herausgeber: Chambre de commerce suisse en France
Band: 64 (1984)
Heft: 4

Artikel: Le canton du Jura et son économie
Autor: Chambre de commerce et d'industrie du Jura
DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-887345>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. [Siehe Rechtliche Hinweise.](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. [Voir Informations légales.](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. [See Legal notice.](#)

Download PDF: 02.04.2025

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>



Le canton du Jura et son économie

Lors de la création du canton du Jura, en 1979, le problème de sa viabilité économique a fait l'objet de nombreuses discussions. Après 5 ans de souveraineté cantonale, il est intéressant de faire un premier bilan de la situation.

La population du canton du Jura compte environ 65 000 habitants. La population active résidente compte plus de 29 000 personnes qui se répartissent à raison de 10 % dans le secteur primaire, 50 % dans le secteur secondaire et 40 % dans le secteur tertiaire. En 1975, les chiffres correspondant étaient de 11 % pour le secteur primaire, 61 % pour le secondaire et 27 % pour le tertiaire.

Une analyse sommaire de l'évolution de ces 3 secteurs montre que ce sont les secteurs secondaire et tertiaire qui ont subi les plus profondes transformations depuis 1975.

Le secteur tertiaire, qui représentait le 27 % des personnes actives en 1975 a progressé d'une manière importante. Ce bond en avant est la conséquence directe de la création du nouveau canton. La mise en place des structures du nouvel État a provoqué l'engagement de nombreux fonctionnaires et l'implantation de centres de décisions politiques a attiré de nouvelles entreprises du secteur des services.

Le secteur secondaire occupe plus de 14 000 personnes. L'industrie jurassienne est composée de plus de 200 entreprises petites et moyennes. Deux entreprises occupent plus de 500 personnes, 15 autres entre 200 et 500 personnes, 14 autres entre 100 et 200 personnes, 20 entre 50 et 100 personnes et les autres moins de 50 personnes.

On a dit de l'industrie jurassienne qu'elle devait sa fragilité à la prédominance de la branche horlogère qui affronte depuis plusieurs années les graves problèmes qui frappent tout ce secteur industriel. Dans notre canton, l'industrie horlogère a perdu plus de 50 % de ses effectifs pour occuper encore aujourd'hui environ 4 200 personnes.

Dans le secteur secondaire dans son ensemble, nous avons assisté à un effort très important de diversification. C'est ainsi que parmi les 15 entreprises les plus importantes du canton, on en trouve encore 5 de la branche horlogère, les 10 autres exerçant leurs activités dans la fabrication de tabacs et cigarettes, dans la fabrication de tuyaux de fonte, la filature de laines peignées, la fabrication de machines et appareils, la fabrication de couteaux, la production de chaussures. Notons également pour les entreprises de 100 à 200 personnes la construction de fours électriques, la production de textiles et de vêtements, de véhicules motorisés, de caractères de machines à écrire, d'outillages électriques, de matriçage à chaud de métaux non ferreux, ce qui démontre bien que l'industrie jurassienne n'est pas monolithique et que sa production compte une diversification appréciable.

Cet effort de diversification a été facilité par une main-d'œuvre qualifiée et spécialisée dans les travaux de précision, issue en partie de l'industrie horlogère et formée de façon très compétente par nos écoles professionnelles.

Les perspectives de développement économique de notre région permettent une appréciation positive de l'avenir.

Nos milieux industriels sont conscients de leur forte dépendance vis-à-vis de l'étranger. Ils font face aux inévitables mutations en les compensant par de nouvelles activités.

De nombreuses entreprises se sont adaptées avec succès aux nouvelles données économiques et nos chefs d'entreprises font un gros effort vers la diversification, l'innovation et la fabrication de produits toujours plus élaborés. Les exportations en provenance du canton du Jura, en augmentation constante, démontrent que nos industriels vont chercher de nouveaux débouchés pour leurs produits.



Delémont, capitale du Jura

La création du canton du Jura a eu pour effet de constituer une véritable région économique consciente de ses faiblesses, mais aussi de ses possibilités. La volonté de nos Autorités de dynamiser l'essor de l'économie en aidant les entreprises existantes et en favorisant l'implantation de nouvelles industries, notamment par l'équipement de zones industrielles contribue à l'effort commun de développement.

Les diverses infrastructures mises en place par l'État dans le domaine du développement économique, combinées avec la volonté, l'audace et l'esprit d'initiative des milieux privés permettent de bien augurer de l'avenir économique du canton du Jura.